

主な自由意見（論点整理のため、一部加筆、修正及び要約しています。）

No.	内 容
1	人間とは言っても最後は土に戻るということを基本に考えるべきである。つまり、豪華な墓地を造ってそこに永遠に納め祈るという行為は、何の意味もないと考える。
2	50年後、どのような日本になっているのかわからないため、長期（100年以上先）の判断を正しくしてほしいと思います。
3	核家族化が進んでいるので、樹木型合葬式墓地のような後々の管理費のかからない納骨できる施設（霊園）があれば良いと思います。
4	市営墓地は維持管理の面で安心できます。 当家代々の納骨ができるようにある程度の広さ（2坪位）がほしい。
5	小高い丘に墓石のサイズやデザインを統一した、貧富の差を感じさせない市営の墓地が望ましいと思います。
6	自分が若い時は、個々の墓地が良いと考えていたが、息子と話し合った結果、寺の檀家制度等に縛られる必要もないとした。
7	墓石のある普通の墓地ではなく、誰でも散骨・納骨できる様な自由な墓地があっても良いのではないか。樹木型など増加していくと良いと思います。
8	わざわざ新しい墓地をつくらなくても現在空いている墓地で充分足りると考えます。 1人暮らしの人が多くなるので、親しい仲間などが同じ墓地に入れるようになれば良いと思います。
9	承継者の問題を考える必要がある。 墓地の整備は必要と考えるが、それなりの個人負担をするべきであり、すべて税金でまかなうのは不公平と考えます。
10	自分は墓が欲しいと思うが、子供が外に出ているので、子供の代になったとき、墓じまい等の面倒がなるべく無い形態の墓地が望ましい。 墓参りが出来なくても、そこそこ手入れが出来ている状態を保てる事が望ましい。
11	時代の変化と共に、いろいろな墓地の形態があってもいいと思います。

12	墓に固執する必要はないと考えている。土に戻れた方がいい。 公園、文化施設、防災対策などと抱き合わせて作るのは、中途半端になると思われる。レジャー施設を求めるなら目的と用途にあった施設を作るべき。
13	高齢化、若者の流出、人口の減少などと無縁ではなく、一族の共同墓（カロート）の将来が見えなくなる可能性が否定できない。息子の代までは何とか継続できるが、孫の代には無縁墓になるかもしれない。行政による無縁墓の整理という時代になるかもしれない。
14	樹木型合葬式墓地に公園機能を併設し、県外、国内希望者が一番入りたいと思う墓にする。また、観光地の役割も担う。
15	公園機能を持った芝生霊園が佐久市内に早期にできるよう望んでいます。
16	我家は先祖代々の墓を本家を中心に維持管理をし、承継しておりますが、私の実家は承継者が弟のみで子供がいませんので、この先どうなるのか心配です。 今回市がこのような調査をし検討していくことは大変良いことと思います。
17	周辺住民に理解され、協力を得られる墓地をお願いします。
18	墓地はデリケートな問題なので、より多く市民の意見を聞きとってほしい。
19	できるだけ必要とする人が受け入れられるようにしてほしい。
20	お墓は不要で海洋散骨のみで良いと考える。
21	私の家は先祖代々〇〇家の墓として受け継がれ、「本家の長男として子孫に残す責任がある」という考え方を持っています。 ただ、22家ほど墓石があるのですが、2～3家は承継者がいないところが出てきました。
22	考える良い機会になりました。 時代と共に求められるものは変わっていくと思いますが、私は昔からの形態の墓を希望しています。
23	少子化の中で墓のことで子供に心配をかけたくない。

24	<p>住民のニーズは多様化していると思われる。公営墓地を検討する場合、様々な選択肢に対応できる形態を検討してほしい。</p> <p>墓じまいする必要のある墓が増えてくるとと思われる。行政として、「墓じまいから合葬墓への改葬」といったケースを一連で支援するサービスを考えてほしい。</p>
25	<p>後継者がいない時の墓地について対応してほしい。また、後継者がいない時に、生前中に自分の土地や所有物を市の方々に処分してもらえるような仕組みがほしい。</p> <p>無宗教やお寺の檀家ではない人々へお経や葬式の時に世話をしてくれるお寺を紹介してほしい。</p>
26	<p>コスト削減をめざすならば、区画も墓石も同じ物にして、少しでもたくさんの墓地をつくり、見通し良く、見栄えも良い清楚で美しい墓地造りをめざしてほしい。</p> <p>管理人は市の職員を起用し、犯罪に利用されない環境づくりや供物などは持ち帰るように徹底し、カラスなどが集まらない、陰気な雰囲気にならない環境づくりをしてほしい。</p> <p>墓地の周りは、散歩やジョギングができるよう整備し、無駄なスペースにならないよう長イスも設置してほしい。</p>
27	<p>市営霊園は、生前予約ができるようにしてほしい。</p>
28	<p>小スペース、ローコスト、環境配慮型が好まれると考えます。高額で大きな墓石を建てるのは現代の感覚とはもうすでにズレている気がします。</p> <p>お墓まいりという日本の伝統の形は残しつつも、誰にとっても負担の小さい形が良いのではないかと。</p>
29	<p>次世代、誰も見てくれる者が居なくなった場合、誰もがお参りできる様な霊園が良い。</p>
30	<p>宗旨に沿って考えてしまうが、自由な発想があっても良いと思います。</p>
31	<p>拙速とならないように将来を担う次世代意見を尊重の上で、5年、10年スパンでの協議が必要だと思います。</p>
32	<p>これからは合葬墓が必要だと思います。是非、自然との調和のある公園のような墓地建設をお願いします。</p>
33	<p>承継する者に負担をかけたくないので、理解が得られれば荒れてしまう前にお墓を整理したいと思います。</p>
34	<p>公営霊園を設置する場合には、先人に対する感謝を捧げる場所であると感じられるような施設であってほしいと願います。</p>

35	墓参りしやすく、他地区からも来やすい所に作るべきです。なお、子供も飽きない様にピクニック気分で行けて、車が横付けできる墓が良いと思います。
36	今から墓地を探しているが、佐久に公営霊園が設置され、安価であり、緑地があり、色々な選択ができるなら購入したいと思います。 70代となり前向きに考えていたので、このアンケートは良かった。
37	少子高齢化とリンクする形で、後継者がいなくなるのは明らかであり、無縁墓地が増えることは明白です。管理してくれる人がいればと思います。
38	私は現在一人暮らしですが、先祖伝来の墓地があり、夫の墓誌もございます。私も当然そこへ入りますが、承継者の息子が遠くに暮らしておりますので、たぶん今の墓に入るのは私が最後になると思います。
39	有料でも構わないので、ペットも一緒に入れるようなシステムを作ってほしい。
40	少子高齢化、人口減少の進む現在、公営霊園計画を進める必要があると思います。
41	墓地だけでなく公園等も一緒にと思うが、子供のイタズラや事故も怖いので配慮をしてほしい。住宅地の近くには作らないでほしい。
42	少子高齢化にこれからは確実に becoming いくため、墓地の無縁化は避けられない現実です。自治体が積極的に合葬式墓地などの建設を考える必要性は大いにあると思います。そのようなものが建設されるのであれば大いに利用したいと考えており、ぜひとも実現されることを願っております。
43	封筒等での送り返しが面倒な所もありますので、アンケートのお願いだけ送って頂き、HP等で記入等にしていただくと助かります。
44	アンケート調査や色々な場所での議論を重ね、市民が納得できる墓地計画を進めてほしいと考えます。
45	山の中に墓がある家系の人々が墓地を移したり、現在使用中の墓をどうするのかなどの不安を解消できる冊子やガイダンスが欲しい。
46	現在、生活が多様化する中、次世代に残せる物を作る必要があると考えます。

47	自分の土地に墓地を建てる場合の方法が知りたい。
48	墓地は明るい所が良いと思うので、個人的に納骨堂だけは自分も入りたくないし、身内にも嫌だと強く思います。
49	佐久市に共同墓地が設置されるとありがたいです。点在している墓地を墓じまいしたいと考えている友人がたくさんいます。
50	将来、子孫が墓を維持管理できる経済力があるか不明である。そのような時に公営の合葬墓地があれば良いと思います。
51	公営霊園であれば管理運営が永久的にできる。 日本を代表するような霊園計画を積極的に進めてほしい。
52	公営霊園は不要である。どれだけの期間設置するのかわからないが、次の世代に負担をかけることは明らかである。そのようなことを行政はすべきでない。
53	公営として霊園を計画するのであれば、地震等の災害発生時の倒壊や破損などの被害の少ないものを検討した方がよい。
54	墓地があっても先祖や死者を弔う思いがなければ意味がない。先祖や死者を弔う思いや行為があれば、墓地は必ず必要ではありません。
55	檀家墓地をなくしてください。檀家があると寄付が多いのでお金がある人はいいけど無い人は困るので檀家はいらないと思います。
56	今まで公営霊園について考えたことはなかったが、これをきっかけに考えてみたい。
57	古い考えに捉われず、どんどん新しいことをしてほしい。老人より若い人の意見を聞いてほしい。
58	墓地に関するアンケートを記した今、自らも高齢者であることを再確認した。

59	収入が少ない方は、生活が苦しくなることも考えられるため、更新料金制度はない方が良いと考える。
60	墓地を整備するのであれば、高台にあり、景色が良い所、自然に囲まれた佐久市ならではの所、北に浅間山、南に八ヶ岳、西にアルプスが見渡せる場所などに作るのが良いと思います。
61	各宗派の専用寺院等の墓地は、維持管理費が負担となる。
62	様々な埋葬の希望を叶えられる形態の墓地が良いと思います。
63	新しい霊園を作るより今ある墓地のことを考えてほしい。無縁墓地を整備して無縁墓地の納骨堂を作る等。霊園は民間で作っている所が多い。霊園が増えすぎるのも問題ではないか。
64	基本的に公営霊園は必要ないと思います。宗教法人墓地が多数あり、決まった墓地がない方へ情報提供する程度で良いと感じます。 どうしても公営霊園が必要で計画するのであれば、建設費用も安く、多数の方が使用できる合葬型が望ましいと思われます。
65	全国的に墓地の問題が増えていることは理解している。ただ、佐久市がどうなのか全く不明である。荒れた墓が増えているか、定住者を増やすために、その人達のための墓地をどうしたらいいか検討するのか、目的が良くわからない。また、現状の佐久市の墓地行政がどうなのかもわからない。 個人的には、公営墓地を設置するのであれば、きちんと管理をして観光客が来てははずかしくない場所にしてほしい。高地に作られると思うが、お盆やお彼岸で混雑しないようにアクセス道路などにも配慮していただきたい。
66	改めてこの機会に、御先祖様の眠っているお墓を一層守っていきたくて教えて頂きました。
67	松本にある中山霊園のような公営霊園が良いと思います。
68	個人的には個人墓地（自分の家だけの墓地）を持ちたいと考えるが、佐久には佐久ならではのしきたりがあるので考え方を考えるのは難しい。
69	私自身は、海に散骨を希望しています。

70	環境、防犯等については特に気にする方は多いと思います。子供が墓地で遊んでしまい、ケガをするのもかわいそうなので公園機能を持った霊園は好ましくないと思います。緑地があるのは、なぐさめにもなってくれるのではないのでしょうか。
71	墓地については、承継者の都合により管理ができないなど、最悪の場合には所有者不明になるので、期間を設けて更新することは良いこと。最終的には合葬墓に移す方向で良いと考える。
72	墓地まで山を登るようでは困る。なるべく平らで歩きやすい所が良いと思います。駐車場はぜひ必要である。
73	霊園を設置するのであれば、問27の1～3番目が網羅され、それに加えて景観が良い場所であってほしいと思います。
74	子供にもお墓参りの大切さを感じてもらいたいため、極力一緒にお墓参りをしています。
75	無縁墓地や税金を多額に投入しなければならないなどの問題が起きない限り、公営霊園を整備することも良いと思います。
76	散骨する方法も考えた方が良い。希望する選択肢は広く設定し、残された者の負担にならないような終わり方を「墓地」ではなく考えるべき。
77	小諸にも似たような施設がありますが、市民限定と市民以外の方で分けた方が良いのではないかと。
78	自分にとって大切と思える人やペットと一緒に墓地に入りたい。
79	今回のアンケートは、普段考えていない事柄であり、充分考慮されたり、必要となる事情を知り得ない者の回答であることから、あまり参考にすべきではないと思います。また、アンケート内容は市の指向する方向へ恣意的に導いていると感じられる。
80	維持管理や投資的経費をトータルで利用料金によって賄うべきだと思います。また、過大な設計とせずに、利用料金でできる規模ものとすべきと考えます。
81	自分が死を迎えた時は、家族のみで火葬場でお骨にして、散骨か樹木葬にしてもらい、後は生前の写真等で思い出してもらおう程度で良いと思っている。

82	一族の墓地を何百年も管理しているので、今のところ公営霊園は必要ありません。
83	近い将来、佐久市で墓地を探すことになりそうなので、公営霊園ができたらいいなと思います。
84	樹木葬等は、流行に業者が便乗し、一時的なものになりそうであまり良い印象がない。
85	今後、少子高齢化を踏まえ、墓地の管理も大変になるので、問26.27の回答を基に、今後の市政に反映していただきたい。
86	いつまで墓参りに行かれるのか不安である。先祖は守っていきたいし、また、若い人にも守ってもらいたい。
87	これからの墓地造成は、各地でよく見かける「墓地公園」にとどまらず、佐久市のまちづくり、移住政策の一環とするとともに、公営企業として十分な事業収入を獲得すべきである。そのため、都会の裕福層を対象とし、高級感あるものを造成、県内出身者や著名人を勧誘、誘致して別荘的な場に永眠するイメージの墓苑とする。また、最新のトレンドを考慮して樹木葬なり、山林葬、宇宙葬、青空葬、遺骨のない葬儀やこれから盛んになる墓じまいなどと連携し、ソフト、ハード両面で美しく、心やすらぐ墓地や葬儀を企画されたい。
88	墓じまいが話題になる昨今、手入れの行き届かない墓地を見かけます。対策についてはどのように考えているのでしょうか。
89	承継者がいなくなるのではないかと心配しております。
90	様々な観点で検討する必要があるテーマだと思います。
91	墓地は家族、一族にとって必要な物だと思います。しかし、これから墓を建てるというのはお金もかかりますし、大変だと思います。公営霊園は必要だと思います。
92	新しい霊園を整備すると同時に、古い墓地の整備が必要だと思います。維持ができない部分や管理者がいないものについては、将来的に整理して行くことが、安全や環境や将来の人々のためにも必要だと思います。

93	墓地のない人は大変だと思います。
94	土地や空き家の対策の方が優先すべき問題なのではないか。
95	既存の墓地（現在はしっかり管理されている）の今後がどうなっていくと想定されているのか。 無縁化し、管理が行われなくなった墓地が現在市内にはどのくらいあるのか、そういった所は今後どうなるのか。
96	墓地は、心落ち着く場所、安全な場所にしてほしい。将来的に宅地などに再利用しないでほしい。
97	公園のような緑の多い霊園ができるなら最高に良いと思います。
98	公営霊園の整備は、佐久市への移住促進や市の発展のためには良い事だと思います。 近隣に配慮したり、使われていない土地を有効利用するなどハードルは高いと思いますが、市民の理解が得られるようにお願いします。
99	公園と墓地、フリースペースと墓地を併設する考え方は理解に苦しむ。
100	間伐など山の手入れをして、国定公園の様なすばらしい景色を作り、その中に墓地ができれば良いのではないかと考えている。佐久の山の景色がすばらしくなると良いと思います。
101	樹木は多く、墓石などは少なくしていく整備方針にしてほしい。
102	里山を活用した本来の樹木葬墓地は、都会の人の利用もあるものと考えられ、都市の人との交流、佐久市への訪問者が増えるなど、活性化につながる。また、里山管理に必要な収益確保も図れる。
103	子供に負担をかけずに佐久市民全員が心配なく入れる共同墓地が必要だと思います。清掃などの管理も一括して佐久市が行う霊園が理想。金額も収入が多い人以外、無料で入れるよう配慮願いたい。
104	高齢者や車イス等でも墓参りに行ける様な段差や広さ、安全性に配慮し、明るいイメージの公営管理での霊園を望みます。また、好みのBGMや花の香等がそこに行けば選べて足が向けやすいことも必要ではないかと思っています。

105	行政が情報提供として、散骨等の選択肢も市民に伝えてほしい。個人的には霊園は不要である。墓地は未来永劫、恒久的なものとしては成り立たない。
106	放置された墓地が増える可能性があり、景観にも影響が出てくると思うので、公営霊園を取り入れて、しっかり管理することは今後必要だと思います。
107	墓石の高さや区画の広さを制限した公園の様な墓地が良い。
108	市民それぞれの宗教、宗派が違うことから、市が共同墓地や公営霊園を計画すべきではないと考える。
109	お墓や納骨堂等は駐車場と高低差を少なくしてほしい。
110	墓地はあるのですが、大勢の親戚で管理しているので、先の事を考えるとこの様な墓地整備の計画はありがたいと思います。
111	少子化なので、名前と生年月日が確認できれば、特にお墓の形態等のこだわりはいらんと思います。
112	承継者のいない墓地が長く放置されることがないように、行政が積極的に介入してほしい。その際に、選択肢（承継を放棄せざるを得なくなった人がどうしたいか）を多く設けてほしい。
113	周辺環境に配慮したもので、日本の伝統を残しつつ、現在のニーズに合った自由な墓地が提供されると良いと思います。今後は、宗教にも無関係な公共墓地が求められると思うので、佐久市でも検討されると助かる人が多いのではないのでしょうか。
114	いずれは墓地の承継者がいなくなるので、維持管理などをどうしたら良いのか考えます。
115	今は核家族化となり家のお墓があったとしてもいつの世代で途切れてしまうかわからない。お寺の墓で管理して頂いているが、子供達が維持が困難となったときに、負担なく先の事を決められたら良いかなと思います。
116	他県や他市町村の公営霊園の設置状況等を確認してほしい。